
 

 

  مادّة اللّغة العربيةّ 

   الخامسدروس الصّف 

    الهمزة على الألف

  

  الأمثلة :

  .  الفَأسْ وقع 

  .المسْألَة ساعدتني أمّي في حلّ 

  أخي كم السّاعة . سَألَت

  

  متى تكتب الهمزة على الألف ؟ 

  إذا كانت ساكنة وما قبلها مفتوح . 
  إذا كانت مفتوحة وما قبلها ساكن . 
  إذا كانت مفتوحة وما قبلها مفتوح  . 

  تدريبات مباشرة :

  :  1لنشّاط ا

  علّل سبب كتابة الهمزة على الألف في الكلمات التاّلية :

  التعّليل   الكلمة
    فجأة  

    سأل

    يأتي  

    يأخذ 

  

  



 

 

  

  :  2النشّاط 

  صحّح الأخطاء في الجمل إن وجدت : 

  رئيت المطر وهو يهطل 

-------------------------------- 

  رؤسي يؤلمني  

-------------------------------- 

  بدأت في حلّ التمّارين 

-------------------------------- 


